

EL CONTROL

Diario independiente y de información

Año I

SAN JOSE, JUEVES 20 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 6

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes..... \$ 1-00

3 meses..... " 2-75

6 meses..... " 5-00

Número suelto 0-05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

20

SAN BERNARDINO DEL SENA.

La luna tiene 7 días.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 7.21 p. m.

Limón: 6.55 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Denuncias

Recaredo Gutiérrez Alvarez, de Puntarenas, lotes de la millo marítima en Lepanto.

Remates para hoy

A las 1 p. m. en el Juzgado 1º Civil, dos fincas en Limón que responden por \$ 10.583.70 oro americano, en ejecución de C. E. Bobertz contra la Sociedad Agrícola y Mercantil de Limón.

Comerciales

Win Hop y Cº, de Manzanillo, venden a Ricardo Chan y Cº

—Se ha constituido en Cartago la sociedad "Saba y Cº" de la que son socios Carlos Saba, Miguel y Englantina Brover Corneiro de Saba.

Hoteles

Imperial, entradas: Ch. Evans, de Boston; Alberto Pinto, de Florencia; Luis Vauni, de Limón.

San José, entradas: Raphace Arrazola de Limón; L. Guevara, de Limón; Enriqueta Pacheco, de Cartago; Lidia Troyo, de Cartago.

Defunciones

Angélica Rodríguez, 35 años, distrito 3º

Elena Valerio, 4 años, Heredia.

Juan Calderón, 24 años, distrito 4º

Pilar Chavarría, 30 años, distrito 3º

Irene Rojas, 44 años, Asilo Chapnl, Naraujo.

Isabel Sandoval, 2 años, distrito 2º

Carlos Luis Flores, 9 años, distrito 3º

Nacimientos

Abel, de Elvira Corrales.

Ofelia, de Lastenia Bonilla Argüedas.

Luzmilda, de Florinda Cascante.

Antonio, de Luis Barquero y Mercedes Jiménez.

Carlos, de José noaquín Alfaro y María Odio.

Pasaportes

E. Carlos López, para la Habana. Antonio Corbelle y señora, Eleazar Argüelles y señora, Aurora González, Braulio García, Miguel Lluch, Pedro Suárez, Augusto Quirós y Luis Mora, para Nicaragua.

Campo neutral

Las cosas de este siglo

Don Juan Dávila, actual Director del Liceo de Costa Rica, ha resultado el prototipo de los hombres disciplinados.

Me refiero a la actitud tomada por este caballero y su Consejo de Profesores al dictar la expulsión de unos alumnos del Liceo por el hecho de haber firmado éstos una manifestación pidiendo como bibliotecario al señor Tristán.

En la prensa y privadamente se le ha pedido al actual Jefe de la Nación la renovación de un empleado, o se le ha recomendado a alguna persona para ocupar este o aquel puesto. El señor Presidente ha tomado en cuenta tales solicitudes y las ha resuelto, conforme se lo aconseja su criterio, pero jamás ha hostilizado a quien franca y sinceramente tiene derecho a solicitar.

Y si el proceder del Director del Liceo no se compagina con las instituciones de la república en que vivimos, puede hacer una monarquía chiquita en ese plantel para disponer a su antojo.

Lo único malo es que, coartándole la libertad de pensar a la juventud que se levanta, se va a hacer, en vez de ciudadanos hábiles y útiles a su patria, unos parias y abyectos que van a vivir a merced del soborno.

El señor Director del Liceo será el único responsable de la suerte de estos jóvenes expulsados hoy del Establecimiento de Enseñanza, por odios o mala voluntad hacia ellos.

UN PADRE PERJUDICADO

Tiene Ud. su casa desocupada? Quiere alquilarla?—Envíenos la dirección de ella, el precio y los datos que Ud. crea convenientes, junto con VEINTICINCO CENTIMOS en sellos de correo y lo diremos por tres veces en el periódico.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc. de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

* CORREDOR JURADO *

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotogramados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compra y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

LA PATRIA OFENDIDA

El Diputado don Manuel de Jesús Jiménez contra todos los costarricenses

Está de Dios que Costa Rica ha de sufrir de algunos de sus hombres públicos los más inesperados a la vez que injustificados agravios. El patriotismo naufraga en revuelto océano de mal disimuladas pasiones y densas nubes de personales enconos oscurecen los resplandores vivificantes de la verdad.

La sesión de antier del Congreso constituye página imborrable en la vida parlamentaria del país. El diputado licenciado don Luis Anderson, en un rasgo de generoso y patriótico desprendimiento, declinó el honor que la Cámara le ha hecho al discutir el proyecto de ley para recompensar por vía de gracia su brillante e inteligente actuación en el delicado negocio de límites con Panamá. El diputado Briceño elogió en sentidas y sinceras frases la actitud del señor Anderson y recordó que en ese propio recinto, y en ocasión memorable, el diputado don Manuel de Jesús Jiménez declaró que si Costa Rica ganaba el litigio de límites con Panamá, los laureles de la gloria coronarían la frente del negociador que llevaba de nuevo a los estrados de la justicia la contienda definitivamente cerrada por el laudo Loubet; pero que en caso contrario, sobre él habían de recaer todas las responsabilidades de un fallo adverso; y al traer a la memoria las palabras del señor Jiménez, lo invitó para que en esta hora de triunfo y de civismo se pronunciase sobre la obra y la conducta del licenciado Anderson.

Nadie ignora que el señor Anderson no es santo de la devoción del diputado Jiménez.

Con general asombro y silenciosa indignación la Cámara y las barras oyeron al diputado don Manuel de Jesús Jiménez Oreamuno volverse contra la patria que todos adoramos, contra todos los ciudadanos, contra el criterio nacional, al decir que nuestra victoria sobre Panamá ES DEBIDA A LA SUERTE.

Al pretender menoscabar el prestigio del Diputado Anderson, impulsado por la pasión, el Diputado Jiménez ha rasgado con puñalada impía el corazón de la República, ha desconocido los méritos y el fervor patriótico de cuantos costarricenses han intervenido en el magno asunto y ha inferido injusto ultraje al Chief Justice, cuya altísima figura moral se destaca con relieves de reconocida perfección entre los más preclaros magistrados de la tierra. En el concepto del Diputado Jiménez, el Chief Justice de los Estados Unidos es un prevaricador sin responsabilidad o un charlatán malabarista que hace suertes lucidas con la buena fe y el derecho de dos países que le otorgaron su más absoluta confianza.

Pero el Diputado Jiménez firmó el proyecto de recompensa al Licenciado Pérez Zeledón por sus señalados servicios como Abogado de Costa Rica. Y si nuestro triunfo es obra de LA SUERTE por qué apoyó una recompensa que no merece el Licenciado Pérez Zeledón, ya que no hizo otra cosa que abandonarse a los vaivenes de la misma?

Las afirmaciones del diputado Jiménez parecen dejar en claro que Costa Rica, con mengua de su decoro, ha pretendido despojar a Panamá de sus derechos en la región disputada, y que en esa tarea mezquina y odiosa ha contado con la cooperación del más alto juez de un país que rinde culto cierto a la majestad de la justicia.

No creemos deber de prudencia ni mandato del patriotismo callar ante la nación lo que dijo en la Cámara antier el diputado don Manuel de Jesús Jiménez, porque eso equivaldría a ocultar deliberadamente a los costarricenses la opinión que de las más importantes cuestiones nacionales tienen algunos de los hombres en quienes si el pueblo cree todavía, es porque aún no los conoce.

en Alemania es que no se desistirá del sistema de guerra con submarinos si Inglaterra no desiste de su plan de hambrear a Alemania. Espérase que la contestación de la nota se envíe a fines de esta semana y que quizá se someta al consejo el martes un borrador preliminar. La Agencia de Ultramar dice: "La pretendida orden del Kronprinz de Baviera a sus tropas de fusilar a todos los prisioneros ingleses y que se publicó en los periódicos ingleses, es pura invención. Informes no oficiales de la Galicia Oriental Occidental, confirman las declaraciones anteriores de que los rusos han tenido pérdidas muy grandes, a pesar de que ellos han intentado negarlas; que la división rusa 48 fué completamente dispersada y el comandante ruso con su estado mayor hecho prisionero por una escolta de los equipajes del ejército detrás del frente austriaco.

LIMA, 17.— Los últimos escrutinios arrojan una mayoría abrumadora a favor de la papeleta Pardo. No ha habido ningún disturbio. Es la situación más quieta que se ha verificado jamás en el Perú.

NEW YORK, 17.— La Compañía Cunard informa que el Transylvania llegó sano y salvo a Cronnacki. El Capitán Black dió una gran vuelta por el Norte de Irlanda para no poner en peligro a sus pasajeros, yéndose directamente por Liverpool. Wilson revistió una gran parada en la quinta avenida. Millares de gentes lo aclamaron. Tully dice que el Presidente está muy satisfecho del recibimiento que le hicieron los newyorquinos. No se siente muy bien a consecuencia del temporal que le cogió ayer en el Mayflower, cerca de las costas de New Jersey; después de la revista Wilson separóse del séquito presidencial, se encerró en el hotel Baltimore a descansar y preparar el discurso que pronunció en el lunch que dió el Comité de la fiesta.

Cuerpo de Bomberos

Ayer llegó a esta capital la pieza de repuesto que se le rompió a la bomba contra incendios hace más de un mes. Dentro de tres días, seguramente, estará armado el motor, y entonces el sueño de los capitolinos volverá a ser tranquilo y los intereses de los comerciantes y aseguradores estarán resguardados.

Después de estas vacaciones obligadas sería justo que al Cuerpo de Bomberos se le diera una nueva organización. Sabemos de buena fuente que allí no todos trabajan y que unos llevan la carga y otros no.

Parece, según referencias, que no asisten y cumplen como es debido todos los empleados y que a algunos sólo se les ve durante una o dos horas cada día.

Esto no es justo. Ya que pagamos fuertes impuestos, el dinero—que ya es tanto—gastado en el Departamento contra Incendios debe ser bien empleado. Además—con los rigores de la nueva ley de incendios—las actividades del señor Director del Cuerpo y de sus subalternos deben duplicarse.

Muy cierto es que el número de plazas es limitado, pero ello debiera ser motivo para que la asistencia fuera más exigida y la vigilancia más activa. El desastroso incendio de

Cómo se invierten los fondos públicos

Una Municipalidad espléndida que no cumple sus compromisos.

La Municipalidad de Puntarenas, en sesión celebrada un día de abril y publicada en "La Gaceta" del miércoles doce del corriente, acordó dar cien colones de los fondos comunes a un Club de la localidad para una fiesta y ciento ochenta a un individuo que la representó en los festejos del 11 de abril en Alajuela; en cambio, no cumple con compromisos adquiridos, por ende de documentos suyos en alguno de los Bancos de esta ciudad.

Doblemente criticable es tal procedimiento, en primer término porque para fiestas y presentaciones no se han destinado los fondos municipales y después porque es inhumano derrochar el dinero sin hacer antes frente a compromisos adquiridos.

¡Qué falta hace el Inspector General de Municipalidades!

Por cable

LONDRES, 17.— Un zepelín bombardeó a Calais matando a dos mujeres y a unos niños. Los daños materiales fueron pequeños. Se escapó en dirección del mar. El boletín del Almirantazgo dice textual: El zepelín que atacó a Remsgate temprano de la mañana fué perseguido por aeroplanos de Eastchurch Westergate hasta el barco faro de Westend. Cuando se encontraba frente a Newport lo atacaron ocho aeroplanos navales desde Dunkerque, disparándole a corta distancia. El comandante de la flotilla aérea Bigaworth le dejó caer cuatro bombas desde 200 pies arriba del zepelín, viéndose salir de sus compartimientos una columna de humo; entonces el zepelín se elevó a 11000 pies, pero con la cola para abajo; se cree que iba dañadísimo. Todos nuestros aeroplanos que le salieron al encuentro estuvieron expuestos al nutrido fuego del zepelín, pero no sufrieron ninguna baja.

WASHINGTON, 17.— Berensdorff dice: No ha sido necesario tomar medidas para el salvo conducto de Duerenberg en su viaje para Europa. Sólo se añadió que Duerenberg ha declinado marcharse de Estados Unidos, no sé a dónde va, pero se va por su propia voluntad, sin gestión ninguna de parte de la embajada. Es miembro particular y comisionado de la Cruz Roja en

Alemania. Se cree que Duerenberg desea embarcarse en New York a bordo de un barco noruego o italiano, pero que desea estar seguro de que no le detendrían.

PARIS, 17 (Oficial)—Continuamos nuestros progresos en la región de Hetsas. Anoche ocupamos una casa fuertemente defendida en la orilla oriental del Canal. Nos apoderamos también de la primera línea alemana, tomando 145 prisioneros y cuatro ametralladoras. El contra-ataque del enemigo fracasó. Nada nuevo al Norte de Arras, donde está lloviendo, salvo en Lorette, y un sangriento rechazo en su vecindad de cuatro contra-ataques alemanes.

LONDRES, 17.—En la Legación Griega el boletín que se recibió anoche sobre el estado del rey Constantino dice que su condición es febril, que la temperatura ha aumentado hasta 102 grados, el pulso es de 112 y la respiración de 22. Despachos recibidos en los centros oficiales del cónsul ruso en Hurmia dicen que ha habido una matanza de seis mil armenios. Los armenios se defienden como pueden.

LONDRES, 17.—Contestando Mcnamara una pregunta en la Cámara de los Comunes dijo: que el tonelaje de la marina británica y de otros barcos de guerra hundidos o apresados por Alemania desde el principio de la guerra asciende a 460,628 toneladas. Despachos de Amsterdam dicen que La Ga-

ceta de Alemania del Norte, comentando la retención de Salandra en el Poder dice: "Eso es inclinarse ante la moda popular, pero tiene gran significación."

Debemos estar listos para una fatal y tal vez prematura decisión. Nosotros estamos listos y no tememos a la Italia unida, una vez que desgarrada por la revolución sólo será peligrosa para ella misma. El Tageblatt dice que parece que ahora la entrada de Italia en la guerra tanto tiempo deseada por Sonino ya no se podrá impedir. El Evening News dice: millares de mineros en el distrito entre Birmingham, y Wolverhampton, están en huelga a consecuencia de la cisputa por la cuestión de la aldehala de guerra. El Gobierno ha decidido publicar una edición de a penique del informe de la comisión presidida por Bryce, en los idiomas principales de Europa e India. El arzobispo de Cantarbury y el obispo de Londres instaron al Gobierno para que no tome represalias en la cuestión de los gases asfixiantes, aunque Alemania al usarlos haya autorizado a los británicos a usarlos también. Los prelados denunciaron también los motines contra los alemanes.

BERLIN, 17, por inalámbrico a Sayville.—El Gobierno estudia cuidadosamente la nota de Wilson que considera un mensaje amistoso y que contestará del mismo modo. Sin embargo la impresión general

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

Colón nos debiera de servir para ejemplo de estas cosas; y a propósito de ello ¿cuándo formará el Coronel Zúñiga el Cuerpo de Voluntarios? Esa es la única forma de aumentar el personal, como se hace en casi todos los países y aquí se ha descuidado por completo. Los buenos consejos del Sr. Montadón nunca fueron oídos.

Creemos que estas líneas bastarán para llamar la atención del señor Gobernador, de los municipales y de los mantenedores del servicio, es decir, las agencias aseguradoras.

BOMBERO VOLUNTARIO

A "Chantecler" EL CRITICO

No es el fin de este periódico establecer polémicas sobre cuestiones baladíes ni referirse a un asunto más veces de las necesarias.

Si nos dirigimos, mal de nuestro grado, otra vez al crítico de teatros, es para poner en claro capciosas injusticias.

El artículo a que se refiere en su contestación publicada en "La Prensa Libre" de antier no es anónimo; pertenece a la redacción del periódico; no debiera ignorarlo quien tantas cuartillas ha emborronado en su vida y no parece sino que lo pretendiera hacer con el avieso fin de volver a molestar a los jóvenes aficionados.

El artículo, repetimos, no es anónimo y es "juicio temerario" y más que esto, abundancia de mala fe creer que sea hijo de alguno de los dos últimos debutantes a quienes no tenemos, olgalo bien el señor Chantecler, la honra de tratar y a uno de ellos de conocer.

Lavarse las manos, como lo pretende hacer el señor crítico con mal estudiado disimulo es peor que ofender. Tratar de salvarse con interpretaciones anteojadizas es ridículo, pues, aunque sea una Perogrullada, todo el mundo sabe que desde que se inventaron las excusas nadie queda mal.

En relación con la cortesía y la mala educación, mejor es guardar silencio, salvo que aquellos consistan en molestar a los vecinos, en los espectáculos públicos, con erudiciones y relatos de viaje en alta voz.

Y no más con el implacable.

Aerogramas

ROMA, 17.—Ha estallado la revolución en Trieste. La muchedumbre, en su mayor parte mujeres, invanieron la plaza frente al Palacio del Gobierno, gritando "muera el Emperador Francisco José, abajo con Austria"; resutando en el tumulto 47 mujeres muertas.

ODESSA, 17.—Los turcos apresuran todas sus reservas disponibles para proteger a Constantinopla. Casi todas las tropas de Adrianópolis han sido mandadas al frente. El cañoneo se siente y se aproxima a la capital.

LONDRES, 17, oficial.—La correría de zeppelines fué perseguida por los ingleses dispersándolos y causándoles varias averías, escapando por muy corto espacio y viéndose obligados a remontarse a 11,000 pies.

BERLIN, vía Sayville.—La nota de los Estados Unidos será contestada en breve; orden de fusilar los prisioneros ingleses ha sido desmentida oficialmente de Berlín.

Telegrama

PARTICULAR DE GUATEMALA RECIBIDO EL DÍA DE AYER POR LA COLONIA ALEMANA

"Crisis en Departamento italiano, continúa.

Radio telegráfico no trabaja desde el 6 de mayo por trastornos meteorológicos.

Noticias llegadas vía Londres tienen mucha censura y también muy atrasadas.

Teatral

Antenoche estuvo muy concurrido el Teatro Rolg, con motivo de haberse rebajado los precios de entrada y además porque se cantaba la bellísima ópera de Puccini, *Tosca*, en la que cosechó calurosos aplausos la señora Rizzi, merecidamente ganados por sus cualidades de cantante y de artista. ¡Bien por ella y por la empresa que ya cuenta con ese magnífico elemento!

LA VERDADERA causa de la crisis en esta zona

Señor Director de EL CONTROL San José.

Confiado en las últimas palabras del editorial del primer número de su periódico, me tomo la libertad de mandar a Ud. para su publicación, éste mi primer artículo que está basado en la absoluta verdad.

El verdadero origen de la crisis de esta región ha sido provocado únicamente por la Compañía UNITED FRUIT COMPANY. Esto lo sabe muy bien el Gobierno y lo sabe también "La Información", pero desgraciadamente los que podrían denunciar los hechos ante el país, no lo hacen porque prefieren congraciarse ellos con la Compañía, reencarnada en la persona de Mr. W. E. Mullins. Y tan es así, que alguien ha cometido el cinismo en "La Información" de llamar a ese señor, *macho costarricense* (!) ¿Habrás visto burla más grande para el pueblo de Costa Rica?

A su debido tiempo pintaré con colores vivos al *macho costarricense*, del cronista de "La Información".

Cuando vino la ATLANTIC FRUIT Co. a procurar conseguir un mercado comprando bananos en Costa Rica, la UNITED presentó, apoyada por costarricenses, miles de dificultades, para empañar el horizonte que se presentaba despejado a los agricultores pequeños e independientes.

Muchas veces se presentó el caso que trenes de la United Fruit Co recibieran bananos y como de costumbre, o mejor dicho por devoción, los recibidores de dicha Compañía iban botando el codiciado fruto. Atrás de ese tren venía el tren de la Atlantic comprando el banano botado por la United. Qué pasaba después de esto? Sen cillamente: Con el enorme depósito que tenía la UNITED FRUIT & Co, a la llegada a Siquirres y cuando nó en los muelles de Limón, el banano comprado por la ATLANTIC y que ya había sido rechazado por la UNITED en la línea, era embargado.

Qué actitud tomó el triste Gobierno de don Ricardo Jiménez en aquellos momentos precisos para librarnos de los innumerables tentáculos de ese formidable pulpo, sinónimo de Compañía?

No era acaso una oportunidad para ese gobernante dar pruebas de su talento protegiendo la agricultura de bananos de particulares y librarlos de caer maniatados en las garras de ese terrible TRUST? Pero no, era preferible congraciarse con la UNITED.

En esos días los señores Lindo

Bros. formaron una Compañía con el nombre de LINDO FRUIT Co., y que no era otra cosa sino una ramificación bien urdida de la UNITED FRUIT Co., y que aunque bajo la razón social de LINDO FRUIT COMPANY y regentada por los señores Lindos era pura y simplemente una mampara de la Compañía y que al fin tuvo que romperse el 30 de abril último, pues desde el primero de mayo presente, la UNITED, la verdadera dueña de estas fincas se hizo cargo de ellas.

Siquirres, 18 de mayo de 1915.

FREDRIC GONMIE

(Continuará).

Congreso Constitucional

Sesión de ayer

Se presentó un proyecto suscrito por varios diputados dando reglas para la elección de provincias. Los cantones que lo pretendan deben tener lo menos 50.000 habitantes y \$ 10.000 de renta, y de modo semejante los distritos que quieren transformarse en cantones.

El diputado Rodríguez, exaltado, le carga fuerte al autor José Joaquín Soto, quien a la vez fué interrogado por Briceño que le preguntó qué fin perseguía con el tal proyecto. Siguió una discusión entre Soto, Cortés, Rodríguez, Vargas Calvo y otros.

A las 4¾ se cerró la sesión.

Cabos Suelos

Han oído hablar ustedes de la Carabina de Ambrosio y de la Agencia de Policía Municipal?—Pues háganse el cargo de que son la mismísima cosa. Ordenes, circulares, avisos han sido "como quien oye llover" y ahí tienen ustedes las canoas rotas dejando escapar torrentes de agua cuando llueve y las aceras formando charcos inmensos y los solares no solo sin su correspondiente cerca de alambre sin púas y postes decentes, sino completamente abiertos, sucios, llenos de inmundicias. Nada menos, en la propia oreja de la ciudad, colindando con la plazuela de La Soledad, hay un solar que presenta malísimo aspecto.

¿Será que don Luis solo es enérgico en la oficina?

Y cómo llueve—A las dos de la tarde de ayer se dejó venir un aguacero de primo cartel, acompañado de viento y de turenos. Grandes y pequeños y jamonas y chicas buscaron abrigo en los portales y demes lugares cubiertos, pero ni así se salvaba nadie de su mojadita. En la puerta de una tienda alguien preguntó: "de dónde vendrá el aguacero?". Y otro alguien, por lo visto entendido en meteorología dijo que por lo imprevisto... venía de Heredia.

Por qué la Municipalidad no aceptó el reto lanzado por la Junta de Saneamiento para discutir públicamente los puntos que parecen oscuros? Se dice y de eso no respondemos nosotros, que un Ingeniero ha hecho las gestiones necesarias para que estos trapos sucios se laven en casa, a puerta cerrada, como vulgarmente se dice.

Injusticia.—Ahora que en el Congreso se hace derroche de esplendor en materia de pensiones y retribuciones, pa-

rece el momento oportuno para reparar la fea injusticia cometida con esas reliquias nacionales que en limitadísimo número nos quedan aun, los sobrevivientes de las campañas de 1856 y 57 rebajándose la exigua pensión de que disfrutaban. Con los tres, cuatro colonos que a cada soldado le quitaban, multiplicado por el número de los soldados que quedan no se forma la suma necesaria para cualquiera de los frecuentes derroches que con los dineros del pueblo se hacen.

Bonito modo tienen algunos señores diputados de hacer patria grande. Cabemos todos los costarriqueños en el hueco de la mano, no habíamos de un extremo a otro del país sin necesidad del "chunche" con hilos y se crean proyectos de provincias con cincuenta mil habitantes y un centón de diez mil pesos. No le vemos la punta al proyecto, salvo que el hacer r de gobiernos Quinquén quiera hacer también países para dividirlos en provincias.

Vecino de San Francisco de Guadalupe que nos merece crédito nos informa que ya está en vías de hecho el viejo proyecto de poner la luz eléctrica en el distrito. Muy de veras celebramos que el simpático barrió de Asís cuente con tan importante elemento de adelanto.

El proyecto quinquenico de la creación de provincias tiene siquiera el mérito de la grandeza, de altos pujos y de sueño de castillos. Porque Quinquén sueña con castillos azules y hadas coronadas de mirto triunfador; pero aquel señor diputado que apenas abiertas las sesiones pidió que se hiciera santo el sábado, digo, que se ferlara el sábado santo, si no piensa alto sí mira largo. Como que la próxima semana santa será el año entrante!

En la discusión de la ley de accidentes del trabajo no ha dicho el diputado OBRERO "esta boca es mía". Cuando será que habla el representante de los trabajadores? De seguro que si hasta ahora no lo ha hecho, no es por falta de voluntad ni porque no se hayan tratado cuestiones que afectan los intereses de los obreros.

Que hable el Crisóstomo que fué de blusa, piden los otros de manos callosas.

En la materia de instrucción pública, el Mensaje de don Alfredo dice muchas cosas bonitas, pero no registra ni una palabra sobre las sumas que los maestros han acumulado ya para constituir el fondo de pensiones que ha de empezar a producir sus beneficios en época ya próxima.

Y los maestros se preguntan cariacontecidos en donde estará su *buchaca* desde luego que el presidente no la menciona.

Si se irán a quedar los discípulos del Galileo sin el retrato y sin Inés?

Que la característica de paz y orden de nuestro pueblo es un hecho y su capacidad para la vida republicana también, lo prueba la circunstancia de que se están desarmando los cuarteles—tal lo juzgamos—porque diariamente vemos embodegar sables, espadas y otros instrumentos de escribir con tinta roja en una casa contigua al Banco-Ministerio.

Es una lástima que se metan allí esos objetos de tanta utilidad práctica: nosotros opinaríamos que se distribuyeran entre las viejas necesitadas que harta falta les hacen para raspar dulce.

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 4870, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

LUCAS CHACÓN

Compramos y vendemos ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOSÉ

Avisos cómodos

Para facilitar a nuestros favorecedores el modo de anunciar económicamente algunos pequeños nequeños negocios, abrimos esta sección.—Pon veinticinco céntimos en sellos de correo que se nos envíen, publicaremos por tres veces consecutivas

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELÉFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos. Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalo

SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

Empresa de carretones Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal. San José mayo de 1915.

De La Gaceta

Cartera de Gobernación

Concédese licencia por ocho días para separarse de sus funciones al Jefe Político de Tarrazú, don Juan Carranza.

—Id. id. al de Las Cañas, don Vicente Cantero Hoyos.

—Se ordena pagar \$ 10.00 a don F. Nutter Cox por una colección de leyes australianas; \$ 4.50 a la Imprenta Alsina por 300 tarjetas para la casa presidencial; \$ 55.85 a Sauter y C^o por mercaderías, y \$ 17.50 a Clare y Jiménez por cinco metros de molesquín.

—Se revoca el acuerdo de la Municipalidad de Puntarenas, vetado por el Gobernador de la provincia, que nombró dos policiales en Manzanillo y uno en Abangares, porque "la facultad de nombrar policiales de orden y seguridad es privativa del Poder Ejecutivo".

—Se declara sin lugar la apelación interpuesta por el regidor limonense, don Eladio Fonseca, en que pedía nulidad de unos acuerdos.

Cartera de Policía

Se concede permiso a la Junta Edificadora de Santiago Oeste para celebrar tres turnos.

—Autorízase la exhumación de los restos de la señora Mercedes Céspedes de Sáenz para trasladarlos de San Rafael a Cartago.

—Se permite a la Junta Edificadora de Aserrí celebrar tres turnos.

—Se acepta la renuncia del Agente de Policía de La Uruca, Rafael Rodríguez Campos, y se nombra a Emilio Villalobos Rodríguez.

—Se nombra a don Patricio Mora Solís para Agente de Policía del Guayabo.

—Id. id. del cantón de Mora a don Manuel Vargas.

—Id. id. de Barbacoas y Desamparados, a don José Muñoz Córdoba.

—Se ordena el pago de algunas cantidades al Hospital de S. Juan de Dios, Sauter y C^o, Northern Railway, Agente 2^o Principal de Policía, Luis Vives, Maduro y Sons, Salazar Hnos., Francisco Monge y Federico Fernández G.

—Se da permiso a la Junta Edificadora de San Francisco de Cartago para celebrar tres turnos.

—Nómbrase Agente de Policía de Santa Gertrudis de Grecia a don Graciliano Castro Campos en vez de don Luis Baddilla.

—Id. a don Matías Hernández Cordero en vez de Apolonio Hernández en Jesús de Atenas.

—Concédese permiso al de Sabanilla de Alajuela, don Gerardo Barquero, por tres meses y se nombra a don Aquileo Alvarez.

La salubridad pública según los informes médicos:

JUAN VIÑAS.—Han habido casos de varicela.

LA UNIÓN.—Mucha anquilostomiasis y un caso de difteria.

De Puntarenas

Los simpatizadores del señor Figueroa tuvieron una reunión para formular bases, nombrar una comisión para que se entienda con otra que a su vez debe nombrar el civilismo y fijar el rumbo que debe seguirse en la actual campaña, en la que será removida la Municipalidad en masa; cosa que tanto preocupa a los eternos y desinteresados mamíferos que han de soltar la ubre alimentadora.

La nota del día, en política, es un grupo que de cantina en taquilla y de taquilla en cantina arregla el asunto a su modo, insultando a cuantos no están con ellos y ya bien... *alegres*, se les oye decir, refiriéndose a los que no son de su cuadrilla: "Esa gente es una canalla, que nada harán de bueno porque siempre están borrachos," y los zoquetes no pueden tenerse en pie; así son éstos.

Pierda cuidado, que lo tendré al corriente de lo que por aquí suceda que sea digno de mención.

CORRESPONSAL

De las Cañas

Va para ésa el activo Jefe Político don Vicente Cantero a desvanecer ciertas imputaciones calumniosas hechas a la Municipalidad de Cañas. Veremos qué cara pondrán los señores Chalia Vega y compañeros que andan a caza de la Jefatura Política del nuevo cantón en embrión.

—Se dice que varios vecinos de Las Juntas colectaron alguna suma considerable para trabajos del nuevo cantón y que se fueron a pique... ante la oposición del diputado Grillo, quien *chilla* y chillará

en contra del *proyecto*, volviéndoles la espalda.

—La Municipalidad de este cantón votará una suma considerable para desvanecer los locos empeños de quienes tratan de dividir a la localidad. Parece que el Jefe Político hará un empréstito con ese fin.

—Se dice y de esto no respondemos, que don Vicente irá a San José a pedir el envío de un comisionado del Ejecutivo para que revise las cuentas que lleva el señor Tesorero Municipal. Don Vicente publicará en los diarios de la capital varias aclaraciones en que deja mal parados a los *italianos*, colombianos y peruanos que tratan de meterse en nuestros asuntos. El colombiano, según cuentas, cobró sumas mayores por caminos imaginarios hechos en la *futura* ciudad.

CAÑERO

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS + LUCAS R. CHACÓN

Experto de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

 Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, *entiéndase* en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

DE

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL
Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos
Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA OLLA